



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

55° período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos

Declaración presentada por Concepts of Truth, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

La erradicación de la pobreza a través de la educación: aumento de la riqueza mediante la salud sexual

Según Amina J. Mohammed, Asesora Especial del Secretario General de las Naciones Unidas, “la comunidad internacional todavía tiene que reconocer todo el potencial de la educación como catalizador del desarrollo”. De hecho, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) afirma que el desarrollo sostenible empieza por la educación. La educación es la forma más eficaz de ayudar a las personas a salir de la pobreza en consonancia con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 1 y el tema prioritario del 55º período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social, a saber, “Estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos”. Las estadísticas muestran que la pobreza aumenta la vulnerabilidad de la mujer a, entre otras cosas, la explotación sexual y las enfermedades de transmisión sexual conexas.

Lamentablemente, el VIH/SIDA es la principal causa de muerte de las mujeres en edad reproductiva en todo el mundo. La educación de las jóvenes reduce el riesgo de infección por el VIH y de otras enfermedades de transmisión sexual. Por lo tanto, entre 2000 y 2013, las nuevas infecciones por el VIH se redujeron en todo el mundo en un 40% aproximadamente, debido a que las mujeres con más educación adoptaron, en general, más precauciones. No obstante, el progreso ha sido desigual, ya que las relaciones sexuales de mayor riesgo (es decir, las relaciones sexuales fuera del matrimonio con parejas con las que no se cohabita) y la falta de conocimiento sobre el VIH y las enfermedades de transmisión sexual se mantienen en niveles altos, especialmente en África Subsahariana. Esta afirmación se apoya en el *Informe sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio* (2015, págs. 44 a 45). Según la Organización Mundial de la Salud, las enfermedades de transmisión sexual tienen un efecto importante sobre la salud sexual y reproductiva, ya que se estima que existen 357 millones de nuevas infecciones en todo el mundo.

Concepts of Truth International (COTI) reconoce el poder de la educación para abordar cuestiones relacionadas con la salud sexual y reproductiva. El modelo de asesoramiento, recuperación y prevención de COTI prepara a los clientes para el desarrollo integral de la persona y les enseña a inculcar el sentido de la dignidad en cada individuo como base para la salud sexual. En el estado de Arkansas (Estados Unidos de América), Concepts of Truth International ha participado activamente en la enseñanza del proyecto Conceptos sobre Ti, la Salud Sexual y el Sexo, en las escuelas públicas de la zona desde 2009. Según el Perfil de Salud Estatal de 2013 de Arkansas, este estado ocupaba el 9º puesto de los Estados Unidos con respecto a la sífilis, el 7º en cuanto a la clamidia y el 7º en lo que se refiere a la gonorrea. El estado ha mejorado su clasificación en el perfil de 2015 y actualmente ocupa el 10º respecto a la sífilis, el 8º en relación con la clamidia y 11º en cuanto a la gonorrea.

El plan de estudios de salud sexual de COTI promueve la salud sexual y reproductiva y concilia hechos importantes sobre bienestar sexual y reproductivo con verdades básicas de la vida y la dignidad humanas. El objetivo del plan de estudios es enseñar que la persona existe como ser multidimensional y que la sexualidad individual se integra en todas las dimensiones. Como seres humanos, tenemos la capacidad de razonar, tomar decisiones, buscar la verdad y formular preguntas de importancia primordial. Las lecciones del plan de estudios subrayan que la salud sexual propia depende de si se elige reservar el sexo para el matrimonio o para una relación monógama y de si se toman decisiones saludables en lo que respecta a las relaciones, el amor y la responsabilidad. Estas decisiones afectan al bienestar presente y futuro de toda la persona y de sus descendientes.

El sexo es más que un acto aislado; es más que una función corporal; no es solo una mercancía de compraventa. La educación sobre salud sexual debe apelar a las disposiciones de la mente, el corazón, la voluntad y la conciencia del estudiante. Se puede llegar a los jóvenes a través del corazón y se les puede retar a convertirse en personas de carácter, capaces de contribuir no solo a su propio bienestar sino también al de sus comunidades y la sociedad con una comprensión correcta de la sexualidad.

Como explica la Dra. Onalee McGraw, fundadora del Educational Guidance Institute: “las mujeres y los hombres poseen, como personas integrales que son, una sexualidad que forma parte del cuerpo, la mente, el corazón, la voluntad y la conciencia. El ámbito sexual abarca los ámbitos intelectual, moral, emocional, físico y social. El principio psicológico rector es que las facultades cognitivas de la memoria, el pensamiento, el juicio, la imaginación y el aprendizaje relacionadas con la sexualidad impregnan el cuerpo, la mente, el corazón, la voluntad y la conciencia; los pensamientos, los sentimientos y los actos del ámbito sexual reflejan a la persona en su totalidad”.

La premisa de la teoría del aprendizaje integral de la persona es un pilar básico del proyecto Conceptos sobre Ti, la Salud Sexual y el Sexo. Los recursos que conforman este plan de estudios se basan en hechos médicos y en estadísticas del Centro para el Control y la Prevención de Enfermedades y se corresponden con el desarrollo de los alumnos de los cursos 9° a 12°.

Quienes se han beneficiado del programa hablan muy bien de sus experiencias y comparten lo aprendido en el plan de estudios:

“Gracias a este programa he aprendido que las relaciones sexuales en la juventud pueden conllevar múltiples consecuencias para la salud. En general, creo que este programa ha salvado muchas vidas, incluida la mía.”

“He aprendido mucho en este programa. He aprendido a mantener mi pureza y a permanecer fiel a mi propia persona. Me ha enseñado muchas maneras de ser saludable desde el punto de vista sexual, así que les doy las gracias por ayudarme a entender mejor la salud sexual.”

Habida cuenta de que tanto el comportamiento sexual promiscuo como la ignorancia sobre las prácticas sexuales sin riesgo y las enfermedades de transmisión sexual son frecuentes, es fundamental promover de forma amplia el proyecto Conceptos sobre Ti, la Salud Sexual y el Sexo para que muchas personas puedan mejorar su comprensión y su sabiduría en estos ámbitos e impulsar la educación al respecto, lo que contribuiría a poner fin a la pobreza en todo el mundo.

Concepts of Truth, Inc. recomienda que los Estados Miembros y esta Comisión:

- Respalden las campañas de educación y concienciación sobre el valor de la educación;
- Promulguen políticas que exijan a los Estados Miembros rendir cuentas sobre la educación en materia de salud sexual a través de programas que incorporen la teoría del aprendizaje integral de la persona;
- Aprueben medidas para que todo el material sobre salud sexual que se distribuye en el mundo incluya los principios enunciados en el proyecto Conceptos sobre Ti, la Salud Sexual y el Sexo, como estrategia para erradicar la pobreza y alcanzar el desarrollo sostenible para todos.

Creemos que, si la Comisión de Desarrollo Social y los Estados Miembros aplican estas recomendaciones, los ciudadanos que decidan participar estarán facultados para aumentar su riqueza mediante la salud sexual. Esta estrategia es una inversión monetaria adecuada y de bajo costo que genera beneficios importantes en salud sexual y empoderamiento a fin de erradicar la pobreza para alcanzar el desarrollo sostenible para todos.
